

Lunes 12 de diciembre de 2022

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

FORTALECEN LA PERSPECTIVA DE GÉNERO

Por Rosalía Nieves

Con el fin de generar espacios para la reflexión y sensibilización en materia de perspectiva de género, el IEEQ y la Red Nacional de Mujeres Defensoras de la Paridad en Todo de la República Mexicana llevaron a cabo el Foro “La perspectiva de interseccionalidad como herramienta de defensa para las mujeres indígenas”. La Consejera Presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, dijo que el evento reafirma el compromiso del organismo electoral con la protección y garantía de los derechos político-electorales de las mujeres indígenas en la entidad, ante la discriminación que persiste por diversos factores. En su oportunidad, Josefina Meza Espinosa, Presidenta de la red nacional destacó que el foro pretende generar conciencia para lograr cambios sociales y que estos no se retrasen; además, pidió sensibilidad a todas y todos para reivindicar los derechos de las mujeres que viven en los pueblos originarios y puedan tener una vida libre de violencia. Por su parte, el Consejero Electoral Daniel Dorantes Guerra, Presidente de la Comisión de Inclusión del IEEQ y moderador de la actividad, señaló que el foro busca visibilizar el entorno de las mujeres indígenas y dar cuenta de la interseccionalidad en materia de discriminación de que pueden ser objeto. Atzimba Xitlalic Alejos Arredondo, Defensora Pública Electoral, explicó que la interseccionalidad es un enfoque integral que deben considerar los tribunales para abordar estos casos, tomando en cuenta diferentes aspectos de la realidad como la discriminación por el hecho de ser mujer, la raza, el origen étnico, la nacionalidad, la religión, la discapacidad, la edad, la clase u otros factores. Indicó que los retos siguen siendo muchos cuando se habla de mujeres indígenas, porque hay condiciones estructurales que impiden su acceso a la administración de justicia y a la participación política; por ello, la importancia de tener un enfoque feminista con perspectiva de género, intercultural e interseccional. Roselia Bustillo Marín, Secretaria de Estudio y Cuenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), expuso las etapas en la evolución de la justicia electoral con perspectiva de género; asimismo, aseguró que es indispensable considerar las múltiples ciudadanías, los feminismos decoloniales y cómo se viven los derechos en las comunidades indígenas desde sus contextos específicos, a fin de prevenir las violencias. Abigail Vasconcelos Castellanos, activista y defensora de derechos político-electorales de mujeres indígenas, dijo que en las comunidades indígenas sigue prevaleciendo la hegemonía de los roles masculinos sobre los femeninos, situación que las corrientes feministas quieren erradicar; propuso que se valoren, visibilicen y reconozcan los esfuerzos y los derechos que tienen las mujeres. (ESSJR 5)

<https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/fortalecen-la-perspectiva-de-genero-en-zona-indigena-9318156.html>

PARTIDOS POLÍTICOS

PRI

ABIGAÍL ARREDONDO INVITA A TRABAJAR JUNTOS POR QUERÉTARO Y POR MÉXICO

Abigaíl Arredondo Ramos, presidenta estatal del PRI, aseguró que 2023 será un año de muchos retos, por lo que invitó a los priistas a redoblar energías, para afrontarlos con decisión y determinación, dejando de lado intereses personales o de grupo y seguir trabajando por Querétaro y por México. (AM)

“PRI DEBE QUITAR LOS INTERESES DEL GRUPO”

“Somos más los buenos priistas que vamos dando ejemplo a quienes se van incorporando al trabajo partidista y a quienes ven en el PRI, una opción política. Ante integrantes del Consejo Estatal, la dirigente estatal del PRI, Abigaíl Arredondo señaló que el próximo año el partido tendrá muchos retos, por lo que se debe dejar de lado intereses personales o de grupo. (DQ)

MORENA

CONFÍA EBRARD EN GANAR

Coordinación de Comunicación Social 1

Lunes 12 de diciembre de 2022

Muy seguro se declara el canciller Marcelo Ebrard de ganar los debates y las encuestas de Morena para el 2024, niega ser el “Plan B” del presidente Andrés Manuel López Obrador, “aunque toda la campaña de Claudia Sheinbaum sea una invocación al dedazo y ella se diga la favorita”. (PA)

DERIVADO DE SU EXPERIENCIA EN DIFERENTES CARGOS, SE HA PREPARADO EN DIVERSAS ÁREAS

Marcelo Ebrard sabe que uno de los principales factores para apoyar el bienestar social es el empresariado en México, a quienes ha consultado a través de giras para conocer sus inquietudes y apoyar en el crecimiento económico. (AM)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: INAUGURA KURI, EL DISTRIBUIDOR SANTA BÁRBARA

“Es el inicio de cómo queremos que quede el estado”; garantiza Roberto Sosa rescate de calles. (DQ, principal)

N: CUMPLE PROMESA

Entrega el gobernador Mauricio Kuri el distribuidor vial Santa Bárbara a Corregidora. (N, principal)

AM: SIN EMPRESAS NO HAY BIENESTAR: EBRARD

El titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores afirmó que la iniciativa privada es vital para fortalecer el desarrollo social. (AM, principal)

EUQ: PRESUPUESTO REFLEJA ACUERDOS Y DIÁLOGO: KURI

El paquete económico de más de 51 mil mdp, avalado por el Congreso, prioriza la seguridad y la obra social, destaca. (EUQ, principal)

PA: CONFÍA EBRARD EN GANAR

Sheinbaum busca dedazo; él exige a Morena encuestas confiables. (PA, principal)

P: DIPUTADOS RECIBEN 3.2 MDP POR CONCEPTO DE AGUINALDOS

A cada uno de los legisladores les corresponde un monto superior a los 130 mil pesos, ya que tienen derecho a 70 días de aguinaldo al año. El salario es de 56 mil pesos netos. (P, principal)

PODER EJECUTIVO

INAUGURAN GOBERNADOR Y ALCALDE DE CORREGIDORA DISTRIBUIDOR, SANTA BÁRBARA

El gobernador Mauricio Kuri y el alcalde de Corregidora, Roberto Sosa inauguraron el distribuidor vial Santa Bárbara. Kuri González declaró que el viaducto es el inicio de cómo va a ir quedando el Querétaro que queremos. Indicó que se trata del tercer distribuidor más importante de Querétaro. La obra se planeó desde la gestión de Francisco Domínguez, pero derivado de temas financieros se logró concretar hasta ahora. (DQ, N, AM, EUQ, PA, P)

QUERÉTARO DA MUESTRA DE CONSENSO TRAS APROBACIÓN DE PRESUPUESTO: KURI

Que el Paquete Fiscal 2023 haya logrado un consenso casi unánime de las fuerzas políticas del Congreso del estado significa que en Querétaro se apuesta por el diálogo y por escuchar a todos, consideró el gobernador Mauricio Kuri. (EUQ)

INCREMENTARÁ ALREDEDOR DEL 20% PRESUPUESTO PARA SEGURIDAD EN QUERÉTARO

El presupuesto para seguridad en Querétaro tendrá un incremento del 20% para el próximo año, apuntó el gobernador Mauricio Kuri. (DQ, N)

APOSTARÁN MÁS RECURSOS PARA OBRA SOCIAL

El gobernador Mauricio Kuri expresó que, durante el 2023, seguirán apostando en obra social, principalmente en municipios como San Juan del Río, donde existe un mayor rezago en las vialidades. Después de que fuera

Coordinación de Comunicación Social 2

Lunes 12 de diciembre de 2022

aprobado el Paquete Fiscal 2023, destacó que, de los 10 mil millones de pesos, dos mil millones serán destinados para obras sociales. (AM)

ANUNCIAN LA VISITA DEL SESNSP PARA ENERO

El 9 de enero estará en Querétaro la secretaría ejecutiva del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Clara Luz Flores, adelantó el gobernador Mauricio Kuri, quien indicó que le presentarán dos resultados obtenidos al emplear tecnología en materia de seguridad, así como los policías de proximidad. (AM, EUQ)

SIN AFECTACIÓN POR SISMO EN QUERÉTARO: M. KURI

Por el sismo de las 8:30 horas de este domingo, en el estado de Querétaro no se registraron afectaciones llamadas emergencia, de acuerdo con parte de la CEPC. Al Respecto, el gobernador Mauricio Kuri Especificó que, en una revisión de la infraestructura y el reporte de las dependencias de seguridad y protección civil a nivel estatal y municipal, se determinó saldo blanco. (N)

SESA HA ALCANZADO EL 66.37% DE LA META PROGRAMADA EN APLICACIÓN DE VACUNAS CONTRA INFLUENZA

La SESA informa que se han aplicado 420 mil 933 dosis de la vacuna contra la influenza, lo que significa un avance de 66.37% de la meta estatal programada de 634 mil 242 dosis. (DQ)

SUBEN 8% SALARIOS EN EL SECTOR INDUSTRIAL: SECRETARÍA DEL TRABAJO

En lo que va del año, los sueldos en el sector industrial en el estado incrementaron en promedio por el 8%, mientras que el resto de las actividades económicas aumentaron sus salarios arriba del 10%, informó la secretaría del Trabajo, Liliana San Martín. Luego de que el gobierno federal aprobara un alza del 20% al salario mínimo para 2023, destacó que el panorama económico del estado supera las condiciones del promedio nacional, sobre todo en el sector secundario. (P)

ALISTAN ARRANQUE DEL PROYECTO DE TAXIS COLECTIVOS

En la segunda etapa del sistema de estandarización de frecuencias se contempla la modalidad de taxis de ruta, es decir, que ahora podrán transportar gente de forma colectiva, confirmó Gerardo Cuanalo, director del IQT. Recordó que esta etapa está prevista para iniciar alrededor del 17 de diciembre y ahora abarca las zonas de La Pradera, Zakia, Zibatá, El Pozo y La Purísima. (EUQ, DQ, N)

EL FLUJO VEHICULAR PASA DE 16 MIL A 100 MIL AUTOS

Fernando González, secretario de la SDUOP, destacó que con la inauguración del viaducto de Santa Bárbara se podrá dar una atención vial a los 100 mil vehículos que transitan diariamente por ese cruce, superando la cifra original de 16 mil vehículos, por lo que se cumple un sueño y se ataca una necesidad de movilidad para el estado de Querétaro, desde que Mauricio Kuri era alcalde de Corregidora. (PA)

RECURSOS DE SÓLO 15 MDP A NUEVO INSTITUTO

El Instituto de Pueblos Originarios tendrá un presupuesto modesto de 15 mdp en su primer año de creación para que realicen obras indispensables, subrayó la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía: "Vamos a tener un organismo que va a atender las necesidades de los pueblos originarios, ya lo paso en esta legislatura, tiene aprobado ya el presupuesto", puntualizó. (DQ)

15 MDP PARA INSTITUTO INDIGENISTA

Con un recurso de 15 mdp, para aplicarse del 01 de enero al 31 de diciembre de 2023, operará el Instituto Indígena del Estado de Querétaro, de acuerdo con la Secretaría General de Gobierno. La titular de la SEGOB, Guadalupe Murguía, compartió que se trata de un presupuesto inicial "modesto" que se destinará al desarrollo de obra social en las comunidades que se identifican como indígenas. (N)

PODER JUDICIAL

LLAMA TSJ A FUNCIONARIOS JUDICIALES A NO RECIBIR REGALOS EN ESTA TEMPORADA NAVIDEÑA

Coordinación de Comunicación Social 3

Lunes 12 de diciembre de 2022

La magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce, llamó a los funcionarios judiciales de Querétaro a no recibir regalos en esta época decembrina. (QUADRATÍN)

PODER LEGISLATIVO

APRUEBAN DIPUTADOS LOCALES INCREMENTO DE 12.5% AL PRESUPUESTO DE QUERÉTARO PARA 2023

En Sesión de Pleno de la LX Legislatura, los diputados locales aprobaron el Paquete Fiscal 2023 para Querétaro, por un monto total de 51 mil 636 mdp. Dicha cantidad implica un 12.5% mayor al aprobado el año anterior; para el próximo año los ingresos federales significan un 83% respecto a la recaudación total y un 17% correspondiente a ingresos propios. (DQ)

PRESUPUESTO RESPONSABLE E INCLUYENTE PARA QUERÉTARO: GERARDO ÁNGELES

El legislador Gerardo Ángeles dio a conocer que, gracias al trabajo de gestión del gobernador Mauricio Kuri con la federación, se hizo posible la consolidación de un presupuesto 12.5% mayor al aprobado el año anterior, dando un monto total de 51 mil 636 mdp para el ejercicio fiscal 2023. (AM, ESSJR, PA, P, CQRO, EUQ)

APRUEBAN INCREMENTO EN EL PREDIAL

Los diputados de la LX Legislatura local votaron por mayoría a favor del incremento del predial en tres de los 18 municipios. En el caso de Colón será de 7%; en San Juan del Río un incremento del 10%, y Tequisquiapan 5%. La aprobación se dio con 19 votos a favor, 5 votos en contra y una abstención. Jalpan de Serra, propuso incremento del 4%; sin embargo, finalmente se optó por no incrementar, pero de acuerdo con el dictamen para este 2023 se proyecta una recaudación de poco más de 6 millones. (P)

CANALIZARÁN MÁS RECURSOS A MUNICIPIOS

Viene un aumento al presupuesto para los municipios del estado de Querétaro; señaló el diputado local y presidente de la Junta de Coordinación Política en la LX Legislatura del Estado, Guillermo Vega, por ello es que, no será necesario que los municipios generen endeudamientos. (PA)

APRUEBAN REDISTRIBUCIÓN DE RECURSOS FEDERALES

En Sesión de Pleno, los diputados de la LX Legislatura local aprobaron el paquete fiscal 2023, dentro del cual se dio luz verde a la iniciativa que fija las “bases, montos y plazos conforme a los cuales se distribuirán las participaciones federales correspondientes a los municipios del estado para el ejercicio fiscal del siguiente año. (EUQ)

BENEFICIO A MUNICIPIOS CON MAYORES REZAGOS

Por mayoría, los diputados -Armando Sinecio y Cristian Orihuela en contra- aprobaron dotar de 2.50% adicional, distribuido de manera “inversamente proporcional” con respecto al 20% de las Participaciones Federales y con ello beneficiar a los municipios con mayores rezagos. (sic) (N)

DIPUTADOS DE MORENA NO LE SIGUIERON LA LÍNEA AL COMITÉ

El Consejo Estatal de Morena en Querétaro, en sesión celebrada el pasado viernes 9 de diciembre, aprobó por votación unánime el poder solicitar a los diputados de este partido en la LX Legislatura local, votar en contra del paquete fiscal 2023 del Gobierno del estado. (PA, DQ)

FUSIONARÁN CATASTRO Y EL REGISTRO PÚBLICO DE PROPIEDAD: MEMO VEGA

El diputado Guillermo Vega dio a conocer que, en coordinación con sus homólogos Leticia Rubio y Germaín Garfías, encabezaron la Comisión de Administración y Procuración de Justicia en la LX Legislatura del estado, donde se aprobó el proyecto de dictamen de la Iniciativa de Ley del Instituto Registral y Catastral del Estado de Querétaro; y que reforma y deroga diversas disposiciones en materia Registral y Catastral del Estado de Querétaro. (PA)

TENDRÁN LOS DIPUTADOS UNA FELIZ NAVIDAD CON 3.2 MDP POR AGUINALDOS

Lunes 12 de diciembre de 2022

El período vacacional en la LX Legislatura local comienza a partir del próximo 16 de diciembre y reanuda actividades hasta el próximo 2 de enero. El diputado Gerardo Ángeles, presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto, detalló que, al ser un sueldo mensual neto de 56 mil pesos, y al tener derecho a 70 días de aguinaldo, el monto percibido es superior a los 130 mil pesos por cada uno de los 25 diputados. (P)

MUNICIPIOS

SE ENTREGÓ LA OBRA DOS MESES ANTES

El distribuidor vial de Santa Bárbara se entregó dos meses antes de lo establecido, además de que será un ejemplo de calidad constructiva y funcionalidad para todo el estado, el cual no solo será benéfico para Corregidora, sino que será una puerta de entrada y salida para la ciudad, destacó el alcalde Roberto Sosa. (PA)

RECHAZAN LA CONSTRUCCIÓN DE CÁRCAMO EN LA INDUSTRIAL

Habitantes de la colonia Industrial rechazaron la construcción de un cárcamo que pretende construir el gobierno municipal de Querétaro, porque podría afectar a viviendas en las que viven personas con discapacidad y adultos mayores. Durante una reunión que gestionó la regidora de Morena en el municipio de Querétaro, Ivonne Olascoaga, con la secretaria de Obras Públicas Municipales, Oriana López, los colonos manifestaron su inconformidad con que continúen los trabajos. (DQ)

AL ALZA LOS MATRIMONIOS POR EL CIVIL

Los matrimonios civiles en la capital han incrementado durante los últimos dos años, después de la pandemia por el Covid-19; mientras que los divorcios se comportan “normal”, señaló el director del registro civil del municipio de Querétaro, José Romero. DQ)

CARAVANA NAVIDEÑA LLEGA A EL MARQUÉS

La presidencia municipal de El Marqués, a través del Centro Vive en conjunto con el Patronato de las Fiestas Navideñas del estado de Querétaro, realizarán este próximo 25 de diciembre la Caravana Navideña El Marqués 2022, en la que participarán 200 personas, y se espera una asistencia de 25 mil personas. Al respecto, el titular del Instituto Municipal para Prevenir Adicciones y Conductas de Riesgo, Rafael Jiménez indicó que esta caravana será temática, ya que cada carro alegórico contará con una dinámica enfocada a la unión familiar, en estas fechas decembrinas. (DQ, AM, EUQ, PA)

REDUCIR NÓMINA

Parte de las estrategias consideradas por la administración que encabeza el presidente municipal Roberto Cabrera es reducir la nómina en un 20% para el siguiente año, esto con la finalidad de economizar y cumplir con los proyectos de obra municipales. (N)

INFORMACIÓN GENERAL

BUEN CIERRE DE AÑO PARA LA CONSTRUCCIÓN: ÓSCAR HALE

Óscar Hale, presidente de la CMIC, comentó que en la obra pública hay un buen cierre de año, que existe un presupuesto estatal de casi 4 mil mdp para infraestructura, pero en el sector privado es el rubro en donde va más lenta la recuperación. (PA)

MEDIARÁ BIENESTAR PARA ARREGLAR LA 57

La titular de la Secretaría de Bienestar en el estado, Rocío Peniche, dio a conocer que la situación que hoy se vive en la carretera federal 57 en el tramo Palmillas-Querétaro resulta preocupante, motivo por el cual podrá sobre la mesa el estado que guarda la pista de rodamiento ante el presidente Andrés Manuel López Obrador, así como la SICT. (ESSJR)

DDHQ ENTREGA DISTINTIVO DE EMPRESA COMPROMETIDA CON DERECHOS HUMANOS A MICHELIN, CES KAIZEN Y HARMAN

Lunes 12 de diciembre de 2022

La DDHQ entregó el distintivo Empresa Comprometida con los Derechos Humanos a tres centros de trabajo por sus procesos para identificación, prevención, mitigación y reparación de circunstancias de riesgo. El reconocimiento se da en el marco del Día Internacional de los Derechos Humanos, que se conmemora el 10 de diciembre. (EUQ)

ESTADO, LUGAR 11 EN INCIDENCIA DELICTIVA

De enero a octubre del 2022, en el estado de Querétaro se registraron 48 mil 730 delitos del fuero común, expone información del SESNSP. La cantidad de delitos que acumula la entidad, de enero a octubre, refleja que, en promedio, cada mes se suscitaron cuatro mil 873 ilícitos. Además, la cifra acumulada de enero a octubre de este 2022, ubica al estado en el lugar 11 a nivel nacional entre los estados de mayor incidencia delictiva. (EUQ)

HAY POCOS INTÉRPRETES INDÍGENAS EN LA FGE

En el municipio de Amealco de Bonfil existen alrededor de cinco intérpretes activos, quienes ayudan a ser interlocutores cuando las personas de los pueblos originarios tienen problemas, sin embargo, este número es bajo para la cantidad de asuntos que llegan, refirió la intérprete, Isabel Domínguez. Lamentó que, aun en esta época, se sigan generando situaciones como la violencia en contra de las mujeres, siendo este tipo de casos en los que tienen mayor participación desde su apoyo en la FGE de Querétaro en su sede de Amealco o en Tolimán. (ESSJR)

“IMPORTANTE, EDUCAR A HIJOS EN EL RESPETO”

Martín Lara, vocero de la Diócesis de Querétaro, avaló las acciones en favor de la seguridad, pero consideró que un elemento prioritario para lograr la tranquilidad es que todas las familias eduquen a sus hijos en el respeto. (EUQ)

FELIGRESÍA DEBE PREPARARSE PARA LA NAVIDAD

El obispo de Querétaro, Fidencio López, durante la misa dominical en la Santa Iglesia Catedral, exhortó a la feligresía a que se pregunten, ¿eres tú el que ha de venir o tenemos que esperar a otro? (N)

COLUMNAS Y OPINIÓN

MEDIO SIGLO

*Resultados mandan. Dice Mauricio Kuri González que en vez de “gastar” el bono democrático que le dieron los electores, él como gobernador ha decidido “invertirlo” en llevar a cabo obras necesarias que otros han evitado por su alto costo político. Pero más que una inversión, esa es una apuesta audaz que le puede dar grandes pérdidas o grandes ganancias cuando, dentro de unos años, se califique a su administración estatal y a su partido en Querétaro. Eso son, apuestas, el Paseo Cinco de Febrero tan necesario como caótico para toda la zona metropolitana, y el distribuidor Santa Bárbara que entregó en Corregidora tras meses de afectaciones viales. Ganó por muy amplio margen en 2021 y desde el primer día como gobernador enfrenta dificultades no vistas en décadas, pero ni así evadió las decisiones difíciles y en vez de “patear el balón”, como él dice, apostó a los temas importantes que la ciudadanía premia o castiga con votos a favor o en contra. TERRUÑO. El distribuidor vial Santa Bárbara es la segunda gran obra de infraestructura vial que entrega Mauricio Kuri en su terruño, el municipio de Corregidora, “donde comenzó todo”, en apenas un año de administración como gobernador. Antes terminó la conexión de la carretera 413 con la autopista Querétaro-México, que convirtió al municipio presidido por Roberto Sosa Pichardo en una puerta más hacia la vía más transitada del país. EL “PLAN CHEPE”. No pasa semana sin que Josué Guerrero Trápala regrese a Corregidora, donde fue alcalde interino en 2018, para reunirse con vecinos, empresarios y políticos locales, apadrinar a estudiantes y hasta quinceañeras. Todo suma, dicen, para cuando el partido y su jefe político en el estado decidan las candidaturas. Corregidora es el territorio más panista del estado y en 2024 su alcalde Roberto Sosa Pichardo ya no tendrá la opción de reelegirse. Así como hay un “plan Báez” del muy estratégico diputado federal José Luis Báez para que sea Rafael Montoya, el abanderado del PAN a la alcaldía, el secretario particular del gobernador encabeza también el “plan Chepe” y tiene más preferencias. Sin pelear, pero tampoco sin dejarse. SEÑALES. El excandidato de Morena a la presidencia municipal de Querétaro, Arturo Maximiliano García Pérez, es el coordinador del Movimiento Progresista Queretano, estructura de apoyo a las aspiraciones presidenciales de

Lunes 12 de diciembre de 2022

Marcelo Ebrard. No es secreto que Maximiliano recorre el estado conformando esa red, peeroo... El miércoles, cuando vino el canciller de AMLO, quien estuvo en la recepción del parador sanjuanense de Barbacoa Santiago era Juan Carlos Espinoza Larracochea. Es que, bromean, tal vez el notario Maximiliano García siga en Qatar “combatiendo la pobreza”. NO SON IGUALES... Seguramente en Hidalgo las cosas de la justicia y la persecución del delito andan muy bien, porque su procurador, el sanjuanense Santiago Nieto Castillo, pudo dedicar prácticamente todo el horario laboral a estar presente en la reunión proselitista que realizó el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, en Querétaro, donde concentró a todos sus operadores y a algún as “orejas”. Y para que no haya duda de que, la reunión en la que participó era con fines políticos, hasta lució un pin de campaña en la solapa. OPERADORES Toda la estructura que le queda a Celia Maya dentro de Morena está enfocada en operar a favor de Marcelo Ebrard, aunque le falta la mayor estructura que es la del Comité Estatal o los funcionarios federales en los municipios. De Querétaro solo acudió un regidor al cónclave en el Consejo de Notarios la semana pasada. LIMPIEZA. Para la contención de roedores, la Secretaría de Servicios Públicos Municipales de Querétaro contrató por primera vez a empresa especializada para la colocación de 140 cebaderos por un monto de 70 mil pesos, luego de los videos que se volvieron virales en redes sociales. Aunque se espera que cada semana se presente una evaluación sobre los resultados de estas acciones, los roedores comenzaron a caer a la vista de los visitantes. Los cebaderos se encuentran en sitios como el Jardín Zenea, Jardín Corregidora, Plaza de Armas, Jardín Guerrero, Plaza Constitución, Plaza Fundadores y los andadores Libertad, 5 de Mayo y 16 de Septiembre, y no representan algún riesgo para la población y sus mascotas. ALEGRÍA SANJUANENSE. Un éxito el “Festival Alegría” impulsado por el gobierno del estado y el municipio de San Juan del Río el 8 de diciembre, cuando se realizó un desfile por las principales calles del Centro Histórico. Fueron más de 22 mil sanjuanenses los que salieron a disfrutar del espectáculo. Sin importar el frío, ahí permanecieron firmes hasta el final del show que, de manera unánime, se dijo, fue de calidad. Así arrancaron las fiestas en la recta final del 2022. (ESSJR)

#ASTERISCOS

PRÓXIMA VISITA. Para el 9 de enero del 2023, se tiene agendada la visita a Querétaro de Clara Luz Flores, titular del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. La funcionaria federal vendrá a conocer y evaluar los avances de seguridad, estrategias y tecnologías implementadas en carreteras y municipios. Además, conocerá el nuevo modelo de policía de proximidad que se está creando y que, según dicen las autoridades, será ejemplo a nivel nacional. NUEVOS IMPUESTOS. Para el próximo año, Querétaro cobrará tres nuevos impuestos ambientales que le generarán una importante recaudación. Tome nota, por concepto de Impuesto por emisión de gases a la atmósfera se calculan unos 280 millones de pesos, por almacenamiento de residuos alrededor de 12 millones y medio de pesos y por remediación ambiental por extracción de materiales otros 11 millones y medio. TAXIS COLECTIVOS. En lugar de mejorar el servicio de Qrobús, el IQT avaló la regularización de ‘taxis colectivos’ y ya tienen las primeras tarifas autorizadas. Para la ruta de La Pradera-Alameda Hidalgo, los taxis podrán cobrar 20 pesos por pasaje, considerando que pueden transportar hasta cuatro pasajeros, el cobro total por este viaje sería de 80 pesos. Verificarán con inspectores que no haya abusos en el cobro. (AM)

BAJO RESERVA

Fin de la feria. Hoy llega a su fin la feria ganadera, evento que fue extrañado por los queretanos desde hace dos años, pero nos dicen que hubo opinión dividida sobre este evento, pues mientras que se dijeron cosas positivas como el regreso de los conciertos del Teatro del Pueblo y del Palenque, fueron más voces quienes dijeron que no fue lo que se esperaba, pues además de ser cara no hubo mayor novedad en cuanto a las atracciones, sumando precios caros de los productos y una que otra falla en los juegos mecánicos. Lo cierto es que poco se dijo en el tema original de esta feria, la ganadería que, de esto, nos dicen, hay cada vez menos exposición. Guinda Navidad. Nos dicen que ni el ambiente navideño provoca unidad en el partido guinda en Querétaro, y es que en la discusión de la aprobación del presupuesto estatal se notó la división que hay entre los representantes de la 4T, ya que desde el consejo estatal de Morena se dio la orden de votar en contra de la aprobación del presupuesto, pero de los cinco representantes, tres no le hicieron caso a la instrucción y votaron a favor. Nos dicen que los rebeldes fueron el líder de la bancada, Juan José Jiménez, y las diputadas Andrea Tovar y Yasmin Albellán, mientras que Cristian Orihuela y Armando Sinecio sí les hicieron caso a sus dirigentes. (EUQ 2)

Lunes 12 de diciembre de 2022

FUEGO AMIGO

¡En vida, hermano! Se rindió un merecido reconocimiento al empresario y arquitecto Eduardo Ruiz Posada, impulsor del desarrollo económico del estado, en presencia de sus familiares, al inaugurarse el Viaducto de Santa Bárbara por parte del gobernador Mauricio Kuri y el presidente municipal de Corregidora Roberto Sosa. Enhorabuena. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Canciller, echado para adelante. Hoy por hoy, con más del 40% de la intención del voto nacional para MORENA, la posible candidatura del canciller MARCELO EBRARD cobra relevancia, sobre todo luego de que el dirigente nacional partidista MARIO DELGADO lo acompañó este domingo en su acto de Nuevo León. Mientras tanto, la oposición todavía no encuentra una figura que concilie y sume. Sí, dí. Agua y ponche de temporada para la posada. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio Venegas Ramírez

Del hoyo. Poco después de las 10 de la mañana del miércoles pasado, el gobernador Mauricio Kuri González salió con el canciller Marcelo Ebrard a desayunar en la Barbacoa Santiago, en el kilómetro 152 de la México-Querétaro, a la altura de Palmillas. Kuri pidió las llaves de la camioneta Suburban y tomó el volante. A su derecha, el secretario de Relaciones Exteriores, impaciente, observaba su teléfono. Le informaron que el presidente Andrés Manuel López Obrador le hablaría para analizar la crisis peruana. A 4 mil 430 kilómetros de distancia, una hora antes, había estallado una crisis que llevaría a deponer y arrestar al presidente Pedro Castillo, tras intentar disolver el Congreso andino, como otro peruano de triste recuerdo, Alberto Fujimori en 1992. Acá, en México, rodaba la camioneta negra por la Carretera 57, cuando entró la llamada desde Palacio Nacional. Pero la recepción, para no variar, era malísima, lo que obligó al piloto Kuri a orillarse. La comunicación entre Ebrard y López Obrador fue breve. Luego, ya en Palacio de la Corregidora, Marcelo Ebrard se encerró en una oficina para hacer llamadas, enlaces, con la embajada de México en Perú. El presidente había dado la instrucción de abrir las puertas de la sede diplomática al depuesto Pedro Castillo y su familia. El asilo estaba en proceso. Pero en el trayecto, fue detenido y puesto a disposición de las autoridades judiciales, quienes decidieron trasladaron en helicóptero esa misma noche a la cárcel de Barbadillo, el mismo sitio donde permanece internado Fujimori. Lo cierto es que más allá del intento de golpe de Estado, a Castillo se le acumularán otros casos de corrupción. La fiscal de la Nación lo acusó de liderar una presunta mafia dentro del Gobierno y de tráfico de influencias. La Procuraduría General del Estado también lo denunció por los delitos de sedición, abuso de autoridad y grave perturbación de la tranquilidad pública. Casos a los que se enfrentará ya sin la inmunidad presidencial. Pero al presidente López Obrador esos no le parecen suficientes argumentos para destituir a su aliado político y achacó a “los intereses de las élites económicas y políticas” que, desde el inicio del gobierno de Castillo, han mantenido “un ambiente de confrontación y hostilidad” en su contra. Pero Pedro Castillo, que por la mañana había ordenado la disolución del Congreso y decretado un Gobierno de excepción, no pudo librar el brazo de la ley y, además, propició una crisis diplomática entre ambas naciones derivada en buena medida por las declaraciones de López Obrador. El Gobierno de Perú acusó injerencismo de parte del presidente Andrés Manuel López Obrador al haber descalificado la remoción de Pedro Castillo como presidente y criticado que fueron las élites las que generaron un ambiente de hostilidad en su contra desde que tomó posesión. El Ministerio de Relaciones Exteriores de Perú informó, en comunicado de prensa, que solicitó al embajador mexicano, Pablo Monroy, que el gobierno se apegue a principios internacionales. “Las expresiones de las autoridades mexicanas constituyen una injerencia en los asuntos internos del Perú, y no resultan consistentes con los acontecimientos que se han sucedido en días recientes. “Con relación a las declaraciones de dichas autoridades respecto al derecho de asilo invocado por el expresidente Pedro Castillo, se señaló al Embajador Monroy la necesidad de que los estados se ciñan a las normas contenidas en los tratados internacionales vigentes sobre la materia y cumplan con todos los requisitos que los mismos establecen”, se lee en el documento. Pero López Obrador no acepta que le endilguen el calificativo de injerencista. Y mientras patea la Doctrina Estrada por los pasillos de Palacio Nacional, abriendo frentes ante, por ejemplo, Colombia, EU, Bolivia, Argentina o Ucrania, el canciller Ebrard trata de resolver los entuertos de su jefe. Y Kuri González fue testigo privilegiado el miércoles pasado. Qué cosa. -OÍDO EN EL 1810- Unidad La dirigente estatal del PRI, Abigaíl Arredondo encabezó el viernes la sesión de consejo político estatal y celebró

Lunes 12 de diciembre de 2022

posteriormente la posada del tricolor. Aprovechó la presencia de los principales cuadros de ese partido para enviar un mensaje claro: “Ustedes lo ven diario; la inseguridad y violencia están desatadas y, digan lo que digan, ya nos está afectando en nuestra entidad. Pero también vivimos problemas graves como la salud, la educación, vivienda, movilidad, cultura, deporte, entre muchos otros. ¡México nos necesita! Apostemos por la unidad, ya que solo de esa manera, haciendo un frente común, lograremos recuperar el país que todos deseamos”. Así de claro. - ¡PREEEPAREN! - Faltan 19 días Para concluir este 2022 e iniciar el llamado Año Político, previo a las elecciones, la mayoría de los queretanos estamos inmersos en las celebraciones decembrinas, pero los profesionales de la cosa pública están en lo suyo y hasta se dejan ver, como cierta diputada federal panista en actos guadalupanos. Y es que, de acuerdo con los enterados, por allá de noviembre —si no es que antes— estarán definidos los candidatos presidenciales y comenzarán a confirmarse o desvanecerse las aspiraciones de los tiradores a las senadurías, diputaciones federales y locales, presidencias municipales y, de pérdida, regidurías. A diferencia del tango, la ambición no duerme, ni el músculo descansa. Esto ya rete-comenzó. - ¡AAAPUNTEN! - Por lo pronto- Demoscopia Digital presentó su ranking de gobernadores, en donde Mauricio Kuri se mantiene en el top ten con 62.9% de aprobación y junto con su tocayo Mauricio Vila, de Yucatán, son los únicos panistas en ese club en el que figuran siete morenos (incluida Layda Sansores) y uno de la alianza con el PRI y PRD. En fin. - ¡FUEGO! - Ocurrente. El que se voló la barda fue otra vez el diputado local panista Antonio Zapata al exhumar la iniciativa de alcaldes metropolitanos que se pretendió hace seis años para que alguien de la zona pudiera ser electo en un municipio vecino y que se congeló cuando se dieron cuenta de que un rector, habitante de Corregidora, quedaría habilitado para buscar la capital. ¡Porca miseria! (PA 2)

#POLÍTICA CONFIDENCIAL

Roberto Sosa ayer durante la inauguración del distribuidor vial Santa Bárbara terminó su discurso deseando felices fiestas a los presentes y con la frase: “Y ahora sí, se viene lo bueno”, misma que pudo salirsele, ‘sin querer queriendo’; sin embargo, nos cuentan los cercanos que el alcalde de Corregidora ha renovado posiciones y no quita el dedo del renglón para ser candidato al Senado. Rufina Benítez y el Consejo Estatal de Morena tienen un problema de indisciplina al interior del partido y ello se evidenció este domingo, luego de que se aprobara el paquete económico del estado para el año 2023 con el aval de tres de los cinco legisladores de ese partido en el Congreso local. Nos platican que la ruptura al interior del partido del presidente es de tal magnitud que a la dirigenta ya ni le toman las llamadas y tuvieron que enviar a sus diputados la instrucción por mensajes de texto y correos electrónicos. Aplausos. Uno de los aplausos más emotivos durante la entrega del distribuidor vial Santa Bárbara se lo llevaron los trabajadores de la construcción, aquellos obreros que durante ocho meses trabajaron a tres turnos para cumplir con los tiempos de entrega. Desgraciadamente, sus aplausos los tuvieron que escuchar de lejos porque al evento no estuvieron convocados. (P)

EL ALFIL NEGRO

Polvorín No es la primera vez que explota pirotecnia, ha habido víctimas fatales y personas con muy largos procesos para su recuperación. Urge Capacitación para el manejo de explosivos antes de que la tragedia nos alcance. (N)

EN LA MIRA

Bienestar y empresas. En nuestra edición de hoy en AM de Querétaro, llevamos a usted una entrevista exclusiva con el canciller Marcelo Ebrard, quien recientemente estuvo de visita en Querétaro. En esta entrevista, el funcionario federal, quien aspira a ser candidato de Morena a la presidencia de México en 2024, da un esbozo de sus planteamientos en términos económicos desde una perspectiva del bienestar social. Es una postura que plantea evidentemente continuidad al proyecto de la 4T, pero habrá que ver los alcances para lograr una comunión de proyectos con la iniciativa privada. La entrevista da algunas ideas. Ayer, se aprobó el presupuesto del estado en el que, de acuerdo con el diputado Gerardo Ángeles, se apuesta a la inclusión y la responsabilidad. También ayer, se inauguró el distribuidor vial Santa Bárbara, una obra que ayudará a la movilidad en la zona conurbada. (AM)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA

Lunes 12 de diciembre de 2022

CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA